
出行周刊2021 年 3 月 4 日 星期四 本版编辑 / 许亚杰

Tel：010-64098238 11

中青报·中青网记者 许亚杰

一阵淅淅沥沥的春雨过后，湖北恩施

土家族苗族自治州太阳河乡的“十大拐”盘

山公路上的车辆少了许多。和国内其他网

红公路一样，它成功吸引了许多自驾游爱

好者的目光，也为当地脱贫致富赚到了不

少真金白银。

“因为道路条件的改善，这些年村民出

行、农产品运输和旅游出行都越来越方便

了。”恩施小伙儿张正告诉记者，今年春节

假期，来自驾游的游客让当地人都吃了一

惊，“初五、初六那几天，镇上的矿泉水都几

次卖断了货。”

“这种变化应该称得上是天翻地覆了

吧。听我妈说，当年她出嫁时，家里亲戚朋

友还只能徒步走上十几公里。”他感慨说。

乡村振兴交通先行，发生在恩施大山

中 的 故 事 并 非 孤 例 。2020 年 年 底 发 布 的

《中 国 交 通 的 可 持 续 发 展》白 皮 书 显 示 ，

2016 年至 2019 年，国家支持贫困地区改造

建设了国家高速公路 1.7 万公里、普通国道

5.3 万公里，建成内河航道约 2365 公里。贫

困地区县城基本实现了二级及以上公路覆

盖，许多贫困县通了高速公路，不少地方还

通了铁路、建了机场，干支衔接的高等级内

河航道网络不断完善。

脱贫攻坚胜利收官，农村贫困人口全

部脱贫后，乡村振兴又开启了新生活、新奋

斗的起点。如何在农村地区加快形成现代

化综合交通运输网络，从而促进农业高质

高效、乡村宜居宜业、农民富裕富足，成为

出行领域的新课题。

从“有”到“优” 乡村振兴
交通先行

“一方面，道路改善使得物流运输更加

便利、通达，进而极大地拓宽了各产业发展

的路子；另一方面，凡是基础设施发展较好

的地方，村民们的购车需求也得到了更快

的释放。”作为广西南宁马山县白山镇立星

村扶贫工作队的第一书记，方志十分关注

当地交通出行的发展。

来到立星村之前，方志还是一名汽车

工程师。这样的身份转换让方志坚信，现代

交 通 绿 色 出 行 对 于 乡 村 经 济 振 兴 意 义 重

大。他告诉记者，扶贫阶段更多是解决“有

没有”的问题，而乡村振兴则要解决交通更

方便、快捷，村民出行体验“更优”的问题。

按照计划，未来 5 年，方志任职的东风

汽车有限公司将在恩施市大庙村、前山村

和横栏村三个村分别支援一所学校，分别

捐 赠 一 辆 皮 卡 作 为 出 行 和 农 产 品 运 输 工

具，加强道路基础设施建设、赋能“学生、学

校、就业”的人才培养体系，并通过公益消

费平台支持对惠农产品的采购。

“我们将参考借鉴此前支援农村修建

公路的模式，打造‘村民出行、农产品运输、

旅游出行’三位一体的绿色出行新村。”东

风有限相关负责人表示，公司及旗下子板

块近年来在扶贫、助学、环保等领域已累计

投入 6000 余万元。

在他看来，在多角度、多领域探索乡村

振 兴 的 过 程 中，只 有 让 出 行 体 验“ 从 有 到

优”，确保企业“帮到点上，扶到根上”，才能

让新出行变成乡村振兴的一张金字招牌。

“大学生村官”闫帅帅对此深有感触，

无论是农产品运输，还是村民出行、发展旅

游业，曾经“山里山外两重天”的局面都已

经得到了彻底改变。闫帅帅告诉记者，今年

自己的一项重点任务，就是推动一条村里

通往县城公路的改造。

在他工作的山西曲沃县，去年 6 月投

放的 1000 辆新能源汽车正在各景区直接

充当“免费摆渡人”的角色。以景区、景点为

载体，将智慧出行与智慧旅游进行深度融

合，使当地 50-150 公里范围内的 4A 级以

上景区之间实现了“站站互联，站站互通，

站站互补”。

“全面奔小康，关键在农村；农村奔小

康，交通要先行。”正如《中国交通的可持续发

展》白皮书所强调的那样，中国将交通扶贫

作为服务全面建成小康社会、推进农业农村

现代化、人民共享改革发展成果的重要支

撑，全力消除制约农村发展的交通瓶颈，为

广大农民脱贫致富奔小康提供坚实保障。

新能源汽车下乡要“买得
起，用得好”

作为一名拥有近 10 万粉丝的知乎知

名答主，张凝澈在工作之余经常回答一些

汽 车 话 题 。最 近 一 段 时 间 他 发 现 ，大 家 对

“新能源汽车下乡”的关注呈井喷式增长。

“绿色出行的意义毋庸置疑，它不仅有

助于保障农村地区出行需求，也就是保障民

生，促进乡村振兴；同时也有助于节能减排，

加速实现碳中和。”张凝澈分析称，自从“做好

碳达峰、碳中和工作”被列入今年的重点任

务之一后，汽车业迅速响应，大众汽车集团、

宝马集团、现代汽车集团、吉利汽车、长城汽

车、特斯拉等车企均先后提出各自在碳达峰

与碳中和目标下的战略调整措施。

最新数据显示，2020 年全国汽车保有

量达 2.81 亿辆，已有 70 座城市的汽车保有

量超过百万辆。国内汽车保有量的迅速增

长，意味着交通行业碳排放量增长速度要

远高于其他行业。

“从行业发展趋势来看，传统车企的新

能源化已成为必然趋势，而在农村地区，由

于大多数家庭容易安装充电桩，且日常出

行距离较短，更有利于新能源汽车的推广

和普及。”他在从事汽车经销商服务的过程

中发现，目前制约新能源汽车在农村地区

使用的因素主要有两大方面，一是购买成

本与燃油车相比没有优势，二是道路救援、

电 池 检 测 等 售 后 服 务 环 节 还 有 待 完 善 。

（下转 12 版）

乡村振兴既是“大蓝图”也是出行业“大蛋糕”

中青报·中青网记者 张真齐

新 冠 肺 炎 疫 情 给 全 球 汽 车 业 按 下 的

“暂停键”正在缓缓恢复。

有统计报告显示，2020 年全球汽车销

量约为 7650 万辆，其中近八成国家出现了

市 场 销 量 下 滑 的 情 况 。尤 其 是 在 美 国、欧

洲、日韩等汽车主要的消费国和地区，下滑

幅度更大。

在此背景下，中国汽车产业强大的发

展 韧 性 和 内 生 动 力 无 疑 更 加 令 人 印 象 深

刻。2020 年，国内汽车市场累计销量 2531.1
万辆，同比下降 1.9%，同比降幅收窄，销量

继续蝉联全球第一。

“仔细分析数据就会发现，中国汽车市

场销量的‘先抑后扬’，离不开几个龙头车企

‘火车头式’的拉动作用。它们率先破局市场

寒冬，也给其他汽车企业做出了良好的示范

和带头作用。”汽车行业分析师刘志超说。

一汽-大众就是其中的代表企业。近日，

一汽-大众联合旗下大众、奥迪、捷达三大产

品品牌举行 2021 媒体沟通会，总结 2020 年

发展的成绩，并公布新一年发展的规划。告

别 2020的“创变”之年后，一汽-大众将 2021
年的主题定为“启新”。

“2020 年，面对诸多挑战，一汽-大众

上下团结奋进、共克时艰，为‘创变’之年画

上 了 圆 满 句 号 。全 年 累 计 终 端 销 量 达

216.1888 万 辆 ，同 比 增 长 1.5%，蝉 联 2020
年 度 中 国 乘 用 车 市 场 销 量 冠 军 ，也 成 为

2020 年唯一一个产销双双突破 200 万辆的

乘用车企业。”一汽-大众董事会秘书、总

经理办公室主任李志宏说。

在逆势向上的成绩背后，是一汽-大

众不断突破自我，进行创新和变革的努力。

从 1991 年成立到如今，“创新”已经成为一

汽-大众不断发展的内核动力。在众人翘

首 以 盼 的 2021 年 春 天 ，“ 三 十 而 立 ”的 一

汽-大众在“再起新局、深耕基础、守正创

新”的旗帜下详细解答了“启新”战略。

大众品牌：
数字化转型进程再提速

“2020 年，一汽-大众大众品牌实现终

端销售 128 万辆的好成绩，多个主力车型

在各自的细分市场中占据领导地位。2021
年，大众品牌将与经销商伙伴坚定推进‘相

生共赢 3.0 战略’，继续夯实拓展数字化转

型战略，并以全新电动化产品开启向新能

源市场进军的新时代。”一汽-大众销售有

限责任公司执行副总经理，大众品牌执行

总监马振山直言，产品的完善布局、不断提

升的品牌价值和影响力，让大众品牌取得

了销量上的胜利。

“通过对各大细分市场的精准布局，一

汽-大众的产品全面主导多个细分市场。

无论是 A+级的‘常青藤’速腾、B 级车市场

的老牌王者迈腾，还是短短两年便跃居细

分市场前三位的‘探家族’，都通过强势的

产品在细分市场焕发出活力，为一汽-大

众 2020 年 销 量 取 得 佳 绩 打 下 了 坚 实 基

础。”马振山介绍说。

而在新能源领域，去年一汽-大众基

于 MEB 平 台 的 ID.4 CROZZ 上 市 ，不 仅

掀开了一汽-大众电动化战略的新纪元，

更进一步丰富了一汽-大众的产品布局。

与此同时，ID.4 CROZZ 社区小程序、ID.
HUB 的同步上线，也加速了一汽-大众大

众品牌在新能源赛道上的步伐。

据 介 绍 ， 接 下 来 一 汽 -大 众 大 众 品

牌 在 新 品 布 局 方 面 将 优 化 产 品 结 构 ， 在

多 个 领 域 继 续 发 力 ， 满 足 新 形 势 下 消 费

者的需求。

按照规划，一汽-大众大众品牌的产

品覆盖度将提升至 85%，达到行业领先水

平，中高端、高附加值车型数量翻番，满足

用户 3 到 4 代人的产品迭代需求。“最终达

到留住客户 15 年以上，真正实现‘一个品

牌’满足‘一家人’的目标。”马振山透露。

除了介绍产品端的规划外，马振山还

着重强调了数字化转型的重要性。

“数字化转型对传统企业来讲也是一

个很大的挑战，但我们认清了趋势，也下了

很 大 决 心，这 样 把 整 个 跟 客 户 的 触 点、内

容、话语体系、数据全面升级、全面打通，来

实现客户更好的精准沟通和有效触达。”马

振山解释说。

事实上，全面向数字化转型仍然是一

汽-大众大众品牌 2021 年的核心工作。马

振山预测说，“ 今年中国车市增速在 9.9%
左右，消费升级还会继续加强，市场的集中

度会进一步增强和明显。”

奥迪品牌：
让品牌活力进一步释放

“中国车市已进入存量时代，豪华品牌

之间的竞争焦点将不再局限于产品多寡或

销量高低。市场份额不断向头部集中，强者

恒强、弱者愈弱，这些都意味着接下来豪华

车市的竞争将迈入一个新的维度。”谈及中

国汽车市场中豪华品牌的发展时，威尔森

高级分析师徐宏直言。

以电气化、数字化为代表的变革浪潮

比想象中来得更猛烈，尤其是豪华车市场

的逆势增长，让身处其中的选手们面对着

更大的机会和挑战。

“2020 年 一 汽 - 大 众 奥 迪 以 72.62 万

辆、同比增长 5.4%的成绩再度刷新年度销

量纪录，成为这一年中少数实现逆势增长

的豪华品牌。迄今为止，奥迪在华累计销量

已突破 660 万辆。”一汽-大众奥迪销售事

业部执行副总经理孙惠斌回顾说。

在他看来，对于坚持“以客户为中心”

理念的一汽-大众奥迪品牌来说，660 万名

用户基盘是最宝贵的一笔财富，同时也提

出了新要求。

“当前豪华品牌市场的‘年轻化’浪潮

来的丝毫不比其他细分市场迟，甚至更加

猛烈一些。”孙惠斌说，“如何通过产品、营

销 事 件 与 用 户 达 成 更 紧 密 的 沟 通 ，让 一

汽 -大 众 奥 迪 品 牌 的 活 力 得 到 进 一 步 释

放，成为我们深耕的新课题。”

翻开 2020 年一汽-大众奥迪的“成绩

单 ”，就 会 发 现 面 对 新 生 代 消 费 浪 潮 的 崛

起，一汽-大众奥迪打造了诸多“现象级”

案例。

除了邀请王一博担任奥迪英杰汇品牌

大使，横跨电竞、动漫多个圈层，探索新的

线上直播业态外，一汽-大众奥迪还针对

具 体 车 型 ，先 后 策 划 了 A4L 云 端 work⁃
shop、RS“城市空中赛道”、A6 旅行车家族

双面人生之旅等线下体验活动，有力地强

化了用户对奥迪品牌的感知与共鸣。

此外，奥迪也勇于探索新零售、直播带

货等新兴销售模式的边界。“在‘6·18’奥迪

好 物 节 ，‘ 双 11’直 播 盛 典 等 一 系 列 活 动

中，奥迪获得了豪华品牌中罕有的曝光度，

合计斩获 2100 辆新车订单，有力地促进了

线下成交。”孙惠斌说。

在他看来，行业大变革的浪潮之下，奥

迪自我转型升级的蓝图已基本在 2020 年规

划完毕。2021 年，奥迪将继续实施“聚势创

新”的经营策略，以“2.0版本”的高姿态，确保

自身在豪华品牌第一阵营中保持竞争力。

捷达品牌：
把“客户”两字放在最前面

随 着 80 后、90 后 甚 至 是 00 后 成 为 汽

车消费主力军，人们的生活方式日趋多元

化，而在选车购车时，年轻消费者的要求和

关注重心也在悄然发生着转移。

《2020 乘用车零售量分析报告》指出，

随着新生代购车群体的出现，人们开始变

得更在乎与汽车之间的情感链接和品牌价

值认同，这两点也在深刻影响着汽车的口

碑和市场占有率。显然，“与消费者之间距

离的远近”在某种程度上决定着汽车品牌

的成败。

一汽-大众销售有限责任公司副总经

理、捷达品牌销售事业部总监王浩也持同

样的看法。在王浩看来，如果要给一汽-
大众捷达品牌写一个座右铭，那么无论内

容是什么，都一定会将“客户”两字放在

最前面。

为了能够进一步了解消费者的需求，

推出与之契合的高品质产品，一汽-大众

捷达坚持通过“小数据+大数据”的方式，

让消费者的形象更鲜活和立体。

王浩表示，过去一年，一汽-大众捷

达与 BAT 等头部媒体进行深入的大数据

合作，以更量化的标签来描述客户行为及

偏好，同时结合与用户面对面的深访，获

取一组组小数据信息，通过大数据+小数

据结合，让捷达对客户的认知更全面、也

更鲜活。

例如，捷达品牌发布了一系列线下粉

丝关爱计划，组建了客户俱乐部、公布车友

会支持计划和捷达合伙人计划，不断拉进

与客户之间的距离。

相较于大众和奥迪品牌而言，一汽-
大众捷达更为年轻。王浩对此分析称：“我

们意识到在销量增长的路上还有很大的空

间，比如老捷达固有的大用户、行业用户市

场还没有完全继承下来，在网络线索、渠道

下沉等方面和我核心竞品标杆产品相比，

还有一定的空间和距离，这些也将成为捷

达品牌进步的空间。”

在王浩看来，“有空间”就意味着 2021
年可能有良好的增长态势。

“捷达作为一个刚需车型、入门车型，

我 们 相 信 将 它 能 受 到 首 购 群 体 的 持 续 关

注。”王浩说，“很多人将捷达品牌视为‘年

轻人的第一台车’，但我认为这个定义并不

完全准确，未来捷达品牌的使命是要与年

轻人一起打造第一台合适的车。”

如何破局市场寒冬？一汽大众详解“启新”战略

□ 程鸿鹤

“脱贫摘帽不是终点，而是新生活、新奋

斗的起点。我们要继续巩固脱贫攻坚成果，

认真做好巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振

兴有效衔接各项工作。”最近，全国脱贫攻坚

总结表彰大会上传来的话语掷地有声。

从脱贫攻坚到乡村振兴，作为经济社会

发展的“先行官”，新出行的角色不容忽视。无

论是四通八达的高铁，还是愈发方便快捷的

民航，再到纵横交错的高速公路、驶入田间

地头的新能源汽车⋯⋯新出行的发展为经

济社会发展提供坚实基础和有力保障。

在当代青年眼中，近年来，家乡在出行

领域发生了哪些新变化？对于他们来说，新

出行又能为“乡村振兴”带来什么？

新 出 行 让 乡 村 振 兴 走 得
更稳、更远
北京师范大学历史学专业 芦宣伊

我的家乡解原村，位于忻州市忻府区

的 外 围 ， 地 处 忻 定

盆 地 ， 自 古 便 被 包

围 在 云 中 山 、 系 舟

山 、 五 台 山 、 恒 山

等层层山峦之中。

2013 年 ， 解 原

村 搬 迁 改 造 ， 原 来

村 中 的 土 路 被 硬 化

路 代 替 。 与 此 同

时 ， 我 的 家 乡 迎 来

了新时代的春风，“大西高铁”的蓝图已

经 绘 就 。 2018 年 ，“ 大 西 高 铁 ” 建 成 通

车，忻州西站在村东开放运营。借着搬迁

改造的契机，村中的道路改造与城市公路

网的拓展相衔接，解原村成了公路-铁路

的交通枢纽地区。

高速路下，原来的货车招待所旁，私

家车的影子也多了起来。加上本来就临近

忻州西客站的区位优势，不仅村民出村、

进城、去外地方便了，而且逐渐增多的客

流量以及停留时间的延长也使得村中经济

乘 上 了“ 高 铁 ” 与 “ 快 车 ”。 乡 村 振 兴 ，

在新出行的助力下行稳致远；乡村振兴也

使得新出行在供求两端繁荣起来。

“俺村里的瓜送出城也不怕冻坏了”，

我的大爷卢永昌说。新出行往小了看是交

通 、 是 道 路 ， 往 大 了 看 是 交 通 对 接 的 两

端、交通过程中的客货流动。“道正而行

远”，我的家乡解原村的发展是新出行带

来的民生实惠真实图景之一。

连接乡村与世界 新出行
带来新可能
中央财经大学大数据管理与应用专业
曾 仪

小 路 蜿 蜒 曲

折 ， 路 途 颠 簸 泥

泞 ， 其 中 来 往 的 仅

有 看 着 便 知 “ 年 岁

已 高 ” 的 拉 货 三 轮

车 。 乡 镇 中 的 小 型

便 利 店 和 陈 旧 的 服

装 店 能 够 基 本 满 足

人 们 的 生 活 所 需 ，

由 于 交 通 不 便 ， 除

了在外务工的人，很少有人会选择离开村

镇。这是人们对于乡镇的刻板印象。

水 泥 柏 油 路 笔 直 宽 阔 ， 路 面 平 坦 整

洁，来往的车辆虽没有车水马龙，但也是

络绎不绝尽显热闹。乡镇中建起了“步行

街”卖着跟随时代潮流的服饰，中型超市

带给人们更多的购物选择。城镇公交建设

完善，公交快速且方便，进城对人们来说

已是平常事。交通的便利，让网购进入了

乡镇人们的生活，多家快递站点在镇中设

立，人们的生活更加丰富。如此，才是如

今真正的乡村面貌。

我的家乡是江西的一座小村镇，以上

两种景象都真切地发生在我出生的这座小

镇上。

近年来，镇上的马路经过多次翻新，

由最初的黄泥路到狭长的水泥路再到如今

宽阔的柏油路。城镇公交的来往频次也从

一天两次发车到如今的一个小时两次发车。

出行的便利为小镇带来了更多机会。

乡镇凭借着自身优美的自然环境发展旅游

业，茶山除了茶叶的经济效益还有观赏的

经济效益。交通的发达，也让镇中的青年

有了更多的工作选择。人们的生活不局限

于村镇之内，向外面的世界有了更大的延

伸。新出行让一座普通的小镇拥有了无限

的发展潜能。

新 出 行 为 乡 村 振 兴 打 通
“最后一公里”
河北工程大学护理学专业 贾汪绚

“ 要 想 富 先 修

路 ”， 这 句 传 承 已

久 的 老 话 如 今 正 被

赋 予 新 的 时 代 内

涵 。 当 下 ， 精 准 扶

贫 ， 交 通 先 行 。 一

条 条 平 整 的 沥 青

路 、 水 泥 路 伸 向 田

间 地 头 ， 带 动 老 百

姓 创 业 致 富 ； 高 速

铁路、干线公路、城市道路、通村通组连

户公路纵横交织⋯⋯这些，都是扶贫工作

的成果。

过年期间回到保定老家走亲访友，我

观察到，曾经的泥泞道路逐渐变成了水泥

路，农村里的新能源车也越来越多，村民

的出行更加方便。毫无疑问的是，新出行

为乡村振兴打通了“最后一公里”，让人

们的生活更有获得感。

驶入田间地头 新能源车圆了
老乡的出行梦
上海海事大学工业设计专业 金 俊

今 年 过 年 回 老

家 ， 我 惊 奇 地 发

现 ， 新 能 源 车 正 驶

入田间地头。

村 里 一 位 老 乡

给 我 算 了 一 笔 账 。

一 方 面 ， 在 国 家 汽

车 下 乡 政 策 的 推 动

下 ， 买 新 能 源 车 补

贴 多 ， 优 惠 力 度

大；另一方面，新能源车用车成本低，每

个月开车使用的电费不到 200 元，仅仅是

油费的五分之一左右，“买得舒心，开得

省心”。

新能源车圆了不少老乡的汽车梦，拓

宽了他们的生活半径，也为他们的致富路

增添了更多砝码。不少乡亲们都说，希望

村里的新能源汽车配套设施能尽快完善起

来，让新能源车使用更便捷，让绿色出行

成为他们奔小康路上的新引擎。

从“脱贫攻坚”到“乡村振兴”青年为新出行划重点
青年说（第61期）

①按照规划，一汽-大众大众品牌的产品覆盖度将提升至 85%，达到行业领先水平，中高端、高附加值车型数量翻番，满足用户 3 到 4 代人的产品迭代需求。

②对于坚持“以客户为中心”理念的一汽-大众奥迪品牌来说，660 万名用户基盘是最宝贵的一笔财富，同时也提出了新要求。

③为了能够进一步了解消费者的需求，推出与之契合的高品质产品，一汽-大众捷达坚持通过“小数据+大数据”的方式，让客户画像更鲜活和立体。

和国内其他网红公路一样，湖北恩施土家族苗族自治州太阳河乡的“十大拐”盘山公路吸引了许多自驾游爱好者的目光，也为当地脱贫致富赚到了不少真金白

银。脱贫攻坚胜利收官后，如何在农村地区加快形成现代化综合交通运输网络，从而促进农业高质高效、乡村宜居宜业、农民富裕富足，成为出行领域的新课题。

视觉中国供图

③③①①

②②


